

00019529

Gabriela y este tiempo

1889-1971 AN 2100



LETRAS
Por Francisco J. ALCALDE P.
1951

Reflexionaba acerca del nuevo aniversario de la muerte de nuestra poetisa (36 años el 10 de enero), que se fue corporalmente de aquí y lejos de su patria, como ha ocurrido con tantos que no pudieron ser "profetas en su tierra".

Gabriela Mistral pasó por lo menos la mitad de su vida viviendo en otras latitudes, y de esa mitad, buena porción en los Estados Unidos, no porque no amara su suelo, si por que éste no le fue amable en ocasiones y en algunas circunstancias. (Desde luego, el Premio Nacional de Literatura, que muchas veces no ha premiado precisamente el mérito intelectual sino otras cosas, le fue conferido 7 años después del Nóbel).

Gabriela sintió abundantemente la ingratitud y la envidia en su entorno. No las podía soportar. Su sensibilidad era superior a cuanto baja de esa índole pudiera darse (lugar común en nuestro país). Voló hacia el norte. Allí se pensaba y se piensa de otro modo. Con otro desarrollo mental (hay ex-

cepciones, por cierto).

Me pregunto cómo visualizaría lo nuestro Gabriela si por ventura despertara hoy un rato. Sólo el suficiente para ver la tremenda valía que ha cobrado el fútbol, el consumismo y otras características particulares de nuestro "desarrollo", por ejemplo. Los años cincuenta, los últimos de Gabriela Mistral sobre el planeta, adolecían de muchas malas características en un sentido general, como las ha tenido el mundo desde siempre, por lo demás, pero las de ahora, que llevan la impronta del desvalor en casi todas las expresiones de nuestra diaria jornada, la anti-cultura, por así decirlo, enseñoreada en nuestro existir, constituyen una forma hiperbólica de vida que en cualquier momento se desmorona. (Nuestra poetisa querría seguir durmiendo mientras no pasara la mala racha).

Los comienzos de 1957 la vieron. Desde entonces está más cerca de nosotros, y está vigente aunque no nos demos del todo cuenta, no precisamente porque pudiera haber algunas

"felices" coincidencias con el actual orden de cosas político, sino en cierto sentido por lo contrario: Gabriela y otros grandes del espíritu son necesariamente factor primordial de recuperación de auténticos valores. Son figuras señeras a las que es preciso más que reverenciar, seguir, imitar en su perfil interno, dejar que nos proyecten algo de sus sombras de luz.

Entiendo que después de todas estas muchedumbres de desvalores que pasan en lento deambular, se percibe alguna luz de trascendente significación. Ahí tiene nuevamente su sitio los verdaderos grandes hombres y mujeres. Allí Gabriela Mistral, por ejemplo, será recordada no con mera simbología sino con pensamiento, con significación más profunda.

Este enero hará 36 años que la poetisa universal está verdaderamente viva.

8 EL PAIS Del 28 de enero al 3 de febrero de 1993

Gabriela y este tiempo [artículo] Francisco J. Alcalde P.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alcalde Pereira, Francisco J., 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela y este tiempo [artículo] Francisco J. Alcalde P. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile